

LA PRENSA

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE.

Sábado 9 de Mayo de 1874.

Año IV.—Núm. 957

MADRID.

En Madrid: Un mes, 6 rs.; en provincias, trimestre, 23; haciendo la suscripción directamente: anticipando el pago de un año 76 rs.; por correspondencia el 12 por 100 de aumento. Ultramar y extranjero, 120 rs. semestre, y 240 año. Esta Empresa no gira a cargo de los suscritores.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

Pez 6, principal, izquierda.

Los corresponsales de la Biblioteca selecta de autores españoles, lo son también de este periódico. La suscripción por su conducto cuesta el doce por ciento más, que perciben los comisionados. Anuncios y comunicados a precios convencionales.

ADVERTENCIA.

Como esta empresa no gira a cargo de los suscritores, ruega a los de provincias, ultramar y extranjero que se hallen en descubierto, remitan el importe de su suscripción por persona de confianza, letras, libranzas del giro mutuo, o sellos de cualquiera clase, excepto los llamados de guerra y de recibos.

A más de esta advertencia hemos dirigido circular a muchos suscritores recordándoles que se hallan en descubierto, y sin embargo, es muy crecido el número de los que, seguramente por olvido, no han remitido aun las sumas que adeudan a la administración. A los que se hallen en este caso, volvemos a rogarles que hagan efectivos sus débitos.

M. DISRAELI Y LA REPUBLICA FEDERAL.

En una reunión (meeting) celebrado en Manchester en 3 de Abril del año pasado, el célebre ex ministro conservador M. Disraeli (hoy de nuevo en el poder) con ocasión de rebatir los argumentos de un orador (H. Dills) que ensalzó las ventajas de un gobierno republicano federal, se expresó de la manera siguiente, «que aunque de fecha algo atrasada, creemos, que conviene y merece ser conocida, no solo por ser opinión de uno de los primeros hombres políticos de la época, sino que por los datos que contiene, y porque, naturalmente, esa opinión ha de reflejarse en la política del actual ministerio de Inglaterra».

Desde el establecimiento de nuestra constitución, hace cerca de dos siglos, dijo al tratar de esta cuestión: «Inglaterra no ha tenido una revolución, aunque no hay país en que se hayan verificado cambios tan continuos y considerables, porque la sabiduría de nuestros antepasados colocó el poder supremo fuera de la esfera de las pasiones humanas. A pesar de la lucha de los partidos y de las facciones, a pesar de la excitación y exaltación del espíritu público, ha habido una cosa en este país en torno de la cual todas las clases y partidos han podido unirse, y que representa la majestad de la ley, la administración de justicia, y es, al par, que la fuente de todos los honores, la garantía de todos los derechos de los súbditos».

El no haber tenido una revolución durante dos siglos, significa el no interrumpido goce y ejercicio de la actividad del hombre, la continua aplicación de los descubrimientos de la ciencia a su comodidad y conveniencia, la acumulación de capital, la elevación del trabajo, el establecimiento de admirables manufacturas, la incansable y constante perfección en el cultivo de la tierra, y el orden continuado, que es el único medio de tener libertad personal y

derechos políticos; y todo esto se debe al trono. Pero hay otra poderosa y mas beneficiosa influencia que ejerce la corona. Sin los partidos el gobierno parlamentario es imposible; y sin embargo, hay el peligro de que un ministro no pueda ó no sepa prescindir de las preocupaciones de su propio partido. Es un gran mérito de nuestra constitución, el que obligue a los ministros, antes de llevar un proyecto de ley al Parlamento, á someterlo á una inteligencia superior á los partidos, y enteramente libre de influencias de este género. En vano se dice que en la práctica la influencia del soberano desaparece, y se absorbe con la responsabilidad ministerial. La constitución inglesa no supone la ausencia de la influencia personal del soberano, y si la supusiese, los principios de la naturaleza humana impedirían la realización de esta teoría.

Ejemplo Jorge III, que por sus relaciones con los hombres públicos, adquirió gran instrucción y experiencia política, y es indudable que a medida que se prolonga un reinado aumenta la legítima influencia personal del monarca. La influencia de la corona no se limita a los negocios; alcanza a las costumbres. La nación está representada bajo este punto de vista por la familia real, cuyo influjo, si está educada en sentimientos de responsabilidad y del deber público, es incalculable hasta donde puede llegar; y se sabe hacerse querer y respetar, en los momentos de adversidad, ó de peligrosa ansiedad, todo el país se agrupa al redor del trono, sosteniendo su espíritu por la expresión del público afecto. Se ha dicho que la monarquía es cara. No me detendré a probar el hecho indudable de que las rentas de los bienes de la corona, de las cuales el soberano podría disponer con tanto derecho como los duques y los grandes propietarios, tienen sobre sus estados, se pagan y van a parar al Tesoro público. Quiero probar que no hay soberanía, de ningún estado, de primer orden, que cueste tan poco al pueblo, como la soberanía de Inglaterra. No compararé nuestra lista civil con la de los imperios europeos, porque se sabe que la triplican y cuadruplican; pero la compararé con el coste de la soberanía en una república muy conocida, la de los Estados Unidos de América.

No hay analogía entre la posición de la reina y la del presidente de la república americana. El presidente no es el soberano de los Estados Unidos. Hay gran analogía entre su posición y la del primer ministro de Inglaterra, y los dos tienen casi el mismo sueldo (5.000 libras esterlinas), que es la renta ó ganancia de un hombre de profesion ó de carrera, de segunda clase. El soberano de los Estados Unidos es el pueblo, y ahora os probaré cuanto cuesta ese soberano. Conocida es la constitución de aquel país. Hay 37 estados independientes, cada uno con Cámaras soberanas. Además hay la confederación de estados para dirigir los negocios extranjeros, que consiste en una Cámara de representantes y un Senado. Hay 285 miembros de la Cámara de representantes y 74 senadores, haciendo juntos 359 miembros del Congreso. Cada uno de estos miembros recibe 1.000 libras esterlinas al año ó sean 359.000 libras. Además, cobran una

gratificación (allowance) llamada viático (mileage), que varia según la distancia que recorren para venir a Washington, pero que en conjunto asciende a unas 30.000 libras al año.

Esto hace 389.000 libras, casi el importe exacto de la lista civil en Inglaterra. Pero esto os daría solamente una imperfecta idea del coste del soberano de los Estados Unidos. Todos los miembros de las Cámaras de los 37 estados, reciben tambien paga ó sueldo. Hay, según creo, 5.010 miembros de las Cámaras de Estados, que reciben unos 350 duros cada uno. Como algunos de estos datos son imperfectos, el término medio de gastos que he dado puede ser mas bien alto, y por lo tanto no he contado el viático que se concede constantemente: 5.010 miembros, a 350 duros cada uno, hacen 1.753.500 duros, 350.700 libras esterlinas al año. Así veis que el inmediato gasto de la soberanía de los Estados Unidos es de 700.000 a 800.000 libras al año (cuatro millones de duros próximamente).

No tengo tiempo para continuar este interesante tema; de lo contrario, os probaría que no os he dado aun sino una imperfecta idea del coste de la soberanía en una república. Pero no puedo menos de presentaros otro ejemplo. El gobierno de este país (Inglaterra) se lleva a efecto en gran manera con el auxilio de comisiones reales. Es tan grande el aumento de los asuntos públicos, que sería probablemente imposible a un ministro llevar adelante los negocios sin este auxilio. La reina puede disponer para este objeto de los servicios de los mas experimentados, estadistas y hombres de la mas alta posición social.

En caso necesario puede agregar a ellos hombres distinguidos, célebres en la ciencia y en el arte, y recibe de todos ellos servicios gratuitos, porque están orgullosos y satisfechos con que en el orden de comision se les designe con el nombre de consejeros dignos de confianza (Trusty Counsellors) de S. M. Y si algun individuo entre estos comisionados presta un servicio eminente, intelectual ó material, está suficientemente recompensado con una distinción pública, conferida por la que es fuente de todos los honores. El Gobierno de los Estados Unidos tambien se sirve de comisiones, pero hay que pagar a los individuos que las componen, porque en aquel país no hay fuentes de honor ni recompensas honoríficas.

Tales son los mas notables párrafos del discurso de M. Disraeli. En otro (meeting) verificado posteriormente en el palacio de Cristal, pudo asegurar que nadie habia contradicho ni puesto en duda la exactitud de los datos que habia presentado para probar lo que cuesta la república de los Estados Unidos; datos importantes que ponen en evidencia cuán equivocada y errónea es la opinión de los que piensan que la república federal es barata y que impone a los pueblos menos sacrificios pecuniarios que otra clase de gobierno.

El ejemplo presentado por M. Disraeli, demuestra lo contrario. La república federal, aun siendo ordenada, pacífica, aceptada por el país, y vínculo de union entre los diversos Estados que la constituyen, es el menos barato de los gobier-

nos conocidos, y cuando se convierte en instrumento de desunion y desorden trae necesariamente constantes y sangrientas discordias civiles, causa de la ruina del Estado en que se establece, porque el mas alto de todos los presupuestos es siempre el de la anarquía.

Señor director de LA PRENSA.

Muy señor nuestro: En el número 898 del periódico que tan dignamente dirige, hemos visto un comunicado fechado en esta villa é inspirado seguramente por personas que creemos conocer.

Ciertamente, señor director, si la indole de este comunicado lo permitiera, nosotros haríamos la historia de esos individuos y probaríamos su inconsecuencia política; sus actos despóticos, mientras han estado al frente de la administración municipal de esta localidad; su carácter orgulloso y soberbio; su poca afición al trabajo, y su desmedida ambición por conseguir los destinos municipales que no saben desempeñar.

Probaríamos, señor director, como esos hombres tan liberales, capitaneados por el que se dice comerciante, han tenido mas colores políticos que el arco iris, no siendo mas que unos liberales en el nombre cuando sus circunstancias lo reclaman y la necesidad de llenar el estómago lo exige, pero siempre despectos y tiranos. Y que son esto lo prueba el medio que emplean para ofender a ciudadanos laboriosos, que no piensan mas que en sus faenas agrícolas para satisfacer las apremiantes y perentorias necesidades de sus familias.

Sírvase V. señor director dar cabida en las columnas de su periódico a las anteriores líneas, y reciba anticipadas gracias de sus seguros S. Q. S. M. B.

Almonacid de Marquesado 4 de Mayo de 1874.—Manuel M. Guazquez.—Gerónimo Martínez.—Venancio Zapata.—Joaquín Enjué.

De una carta del corresponsal de La Bandera Española copiamos el siguiente documento:

ORACION

a nuestro Señor Jesucristo:

«Cristo Jesús Omnipotente, Señor Dios de los ejércitos, por quien reinan los reyes y administran justicia las Potestades, Dios Salvador de Israel, por cuya redención disteis vuestra preciosísima sangre en el madero hasta entonces infame de la Cruz! Con el mas vivo dolor, al considerar los males que hoy afligen a nuestra España, a las naciones católicas, a la Iglesia universal y a su Vicario en la tierra: en presencia de las creces caídas mas espantosas que va tomando el mal en todo el mundo; fijos los ojos en esa lucha a muerte entablada en nuestra augusta patria; fijo nuestro corazón y desahogado por los peligros constantes que corre la vida de nuestro católico rey, unido nuestro para llevar la salvación a España, venimos a pedir para el mismo vuestra protección, y el triunfo pronto y definitivo de sus armas.

Lo pedimos por vuestra intercesión, Madre y Reina del pueblo español, y en vuestros dolores generalísima de sus ejércitos, lo pedimos por aquel amor que siempre le profesáis, dándole innumerables victorias sobre los enemigos de

vuestro Hijo. Mirad, Madre, que los sentimientos de nuestro rey, no son otros sino salvar a España, hoy ultrajada por esos nuevos bárbaros de la impiedad, y hacer que vuelvan, y con mas gloria, los hermosos días de nuestra unidad religiosa; mirad que en los colores nacionales de sus banderas va el nombre augusto de Jesús y las Imágenes de su sagrado Corazón, de vuestra Concepcion Inmaculada, y de vuestros Dolores; y en su pecho y en el de sus soldados, como nuevos Cruzados, el Corazón Sacratísimo de vuestro Hijo; mirad, Madre, que en esa lucha no va solo el resultado de una guerra civil y la felicidad ó la desdicha de España, sino el principio de una restauración universal ó el dominio despótico é irreligioso de las sectas; mirad, Madre, que nuestro rey, bien persuadido de la divina misión que le habeis encomendado, ha dicho, y lo cumplirá, que al frente del ejército español, mandará la vanguardia del inimitable ejército cristiano.

«Oh, Jesús mío, ultrajado tan descaradamente por esos opresores de nuestra España, salidos de los antros de las sociedades masonicas! No, no permitáis pesen mas adelante sus planes destructores.

«Eterno Padre, Dios Omnipotente de infinita Majestad, la vista se aparta horrorizada al presenciar las sacrilegas injurias contra Vos, contra vuestro Unigénito Hijo y contra vuestra Hija Inmaculada. ¡Dios Santo de Jesús, de Gedeón y los Macabeos! Dios de David y de todos los libertadores del pueblo escogido! ¡Dios de inmenso poder que animasteis el valor y disteis innumerables triunfos sobre los enemigos de vuestro nombre a nuestros Reyes Católicos! Proteged a ese nuevo elegido vuestro, por cuyas venas corre la sangre de tantos monarcas, terror de los enemigos de vuestra religión augusta, y en cuyo corazón se abrigan los mas cristianos sentimientos.

«Mostrad que Vos sois el Dios que arrojó a los abismos eternos a los ángeles rebeldes; el que sepultó en un diluvio el mundo rebelde é idolatra; el que en Babel confundió la soberbia humana y hundió a Faraon en el Mar Rojo, y el que ha aniquilado en los campos de batalla la soberbia de tantos tiranos; persiguidores de vuestro nombre! Caigan, caigan vencidas en pronta y decisiva batalla las huestes todas que combaten nuestro católico monarca, y ciña pronto la corona que Vos le tenéis preparada, para felicidad de la España y del mundo todo católico. Amen. Pater Noster y Ave Maria.»

A. M. D. G.

En el Palacio de Cristal han empezado ya los preparativos para la recepción del Czar Alejandro, que según el Standard, visitará este magnífico edificio el sábado 16 del corriente, acompañado de los príncipes de Gales y de los duques de Edimburgo. Entre los diversos espectáculos que tendrán lugar durante la permanencia de la augusta comitiva en el referido palacio, figura un concierto vocal é instrumental ejecutado por los mejores coristas de Inglaterra y once bandas militares, secundadas por la gran orquesta del Palacio.

serable casa de ruinosas paredes y pobre aspecto. Vernier después de haber esperado los alrededores, se dirigió a la casucha, viéndose precisado a meterse entre el budo y charcos de agua. En el entresuelo temblaba una luz roja. Juan, indeciso y pensativo, fijó largo tiempo su atención en aquella luz vacilante. Temblaba al ejecutar la resolución que habia tomado, escuchaba los ruidos de su alrededor para evitar toda sorpresa, maduraba, en fin, un proyecto mal concebido. Todo permanecía tranquilo; silencioso. A intervalos oíase el silbido de una locomotora, bufanda en la rodadura de un carruaje, ó el crujido de los bates amarrados a lo largo del canal de la Villeta. La lluvia caía mas penetrante y espesa. Juan sacude su pensativo entorpecimiento y se coloca próximo a la ventana iluminada, pero de modo que no le hieran los rayos luminosos. Da un ligero silbido que repite una, dos, tres veces, pero nada ni nadie se movía, como si el sueño se hubiera apoderado hasta del vetusto cañon; prueba mas de esto que la luz empezaba a apagarse. Decidiose en vista de aquel resultado a penetrar en la casa.

cordel, que, cual nuevo hilo de Ariadna, fué la guía que le condujo al primer piso. La luz que antes observara se traslucía a través de las rejillas mal tapadas de una puerta; no hizo mas que dar media vuelta a la llave colocada en la cerradura y se presentó a su vista un repugnante espectáculo. En una habitación estrecha y nauseabunda alumbrada por una luz cuya tenue claridad fingía sombras fantásticas, dos personas yacían en el suelo. El cuarto presentaba un aspecto de desorden y miseria horrible. En uno de sus ángulos estaba un desgarrado jergon sobre carcomidas tablas. Sabanas sucias y un inmundico cobertor arrollado parecían querer ocultar sus agujeros. Sobre una mesita hallábanse aun restos de pan y salchicha manchados de vino, seis botellas vacías, un vaso sin pie, lo que probaba era vaciado de un solo trago; una vieja garral cuyo único empleo consistía en servir de candelero, dos sillas desvencijadas y el todo rodeado por negras paredes adornadas con estampillas que fueron, entonces trozos de papel podrido y sin color, tal era el lugar cuyo piso cubrían sus moradores tendidos en el centro, en medio de un líquido detestable.

«Y que sea yo esclavo de este miserable!» exclamó al fin rechinando los dientes. En efecto, el individuo e-hado a sus pies era el que aquella misma tarde le arrancó su postrer obole con la amenaza de denunciarle a la policía. Culpable de algun crimen, contumaz ó condenado no libre, cosa que ya sabremos, Juan era presa de un bandido, que conociendo el secreto de su vida, sométale a permanente contribución. Todo lo que el desgraciado obrero ganaba se veía precisado a entregárselo para comprar el silencio y el olvido. Mucho tiempo hacia que sufría tan vergonzoso tributo. Pero las exigencias siempre crecientes del que conocía sus terribles misterios habian colmado la copa de sus sufrimientos. Juan en aquella vida en que todo se habia perdido para él probablemente, conservaba un amor inmenso hacia su hija. Elisa Jovial era todo para él. No toleraba la existencia, para el enojosa, sino a causa de esta jóven. Cien veces tuvo la idea de suicidarse, pero era necesario vivir para su hija, así que desechaba su fatal proyecto y trabajaba dia y noche. El 31 de Diciembre de 1860 habia reunido,

real por real, una pequeña suma; una fortuna para él, porque la mayor parte de lo que ganaba era devorado por el vampiro, dueño de su suerte. Habiendo prometido a Elisa comprarla el aguilón, la joya alegróse mucho; en diez años no habia estado Vernier tan alegre. De pronto el hombre que en aquel instante observaba le arrancó su alegría. Era demasiado. Necesario, indispensable, se le hacia al desembarrarse de aquel hombre a cualquier precio aun a costa de su vida. Un crimen podia procurarle el reposo. Se resolvió a cometerlo. Se hallaba en poder suyo, inerte, insensible é impotente aquel que todos los días amenazaba con perderle. Con una sola puñalada podia enmudecer, para siempre aquella boca contraria a la embriaguez. Sangre! todavía sangre! exclamó Juan con terrible desesperación que contraía los amorfados músculos de su cara. Fatalidad homicida! El abismo llama al abismo; el crimen llama al crimen. Vamos, Vamos! estoy maldito... mi mancha está ya manchada... no he osado abrazar a mi hija... puedo cometerlo todo... Vamos, pues, siervo del homicidio, esclavo del asesinato, mata a ese hombre, mata para ocultar tu crimen, borra la sangre con la sangre... y ahoga la muerte con la muerte, y los acusadores testimonios de tu primera víctima bajo el cadáver de la segunda. Una especie de estravio impelia a Juan Ver-

LA PRENSA.

MADRID 9 DE MAYO DE 1874.

LA CONSPIRACION ALFONSINA.

No se asusten los partidarios de la restauracion borbónica. No vamos a denunciar conjuración alguna, ni a hablar siquiera de los manejos a que, segun todas las presunciones, se entregan para obtener el triunfo de sus aspiraciones. Si conspiran, ellos sabrán los peligros a que se exponen ó los azares que corren en la partida.

La conspiración a que nos referimos se encuentra inconscientemente en otras regiones donde volviendo los liberales á caer en errores de que ya debieran estar corregidos, hacen todo lo posible por dificultar el ordenado desarrollo de los intereses y compromisos revolucionarios creados en Setiembre de 1868.

Los carlistas han tenido su mejor auxiliar en el federalismo. ¿Se quiere hoy que los alfonsinos lo tengan á su vez en la conducta de algunas agrupaciones liberales? Nos parece que algo hay en esa conducta que tachar y que no es la prudencia la que predomina en los procedimientos a que apelan muchos de nuestros hombres públicos para hacer prevalecer sus particulares tendencias.

¿Qué significan esas miserables intriguillas que revolotean alrededor del jefe del Estado, descubriendo ambiciones mal disimuladas, impacencias inquietas, é inmoderados apetitos?

¿Qué idea se forman de la dignidad política esos numerosos grupos que trabajando cada cual por su cuenta, entablan reñida competencia, como haciendo del futuro ministerio pública subasta?

¿Qué se proponen esas presentaciones en masa que con todo el carácter de imposición exigen del general Serrano declaraciones extemporáneas?

¿Son hombres de estado, son ni aun políticos medianos los que en periódicos, en tertulias y hasta en las altas recepciones lanzan su excomunión contra los que no se declaren fervientes partidarios de la república como forma eterna, ineludible, indispensable de gobierno?

¿No comprenden que están fabricando un callejon sin salida? ¿No ven que establecen un dilema fatal, propenso á abreviar los dias de esa república mas bien que á consolidarla?

¿Tanto desconfían de esa forma de Gobierno, que necesitan apelar para su sostenimiento á las fórmulas del masonismo y á los compromisos semi-juramentados de la fragilidad humana?

¿Por qué no ha de durar la república cien años, mil años, diez mil años, toda una eternidad, si sencillamente aceptada de hecho por todos, llega á hacer la felicidad de la patria? ¿Se necesitan para lo bueno compromisos pactados?

¿Por qué, en el caso contrario, si la república no responderá á lo que se espera de ella, hemos de estar ligados á un empeño sobrehumano, que no tenga en la adversidad mas salida que la deshonra ó la muerte?

¿Cuántos compromisos de esa naturaleza han cumplido los que tales exigencias manifiestan hoy? ¿No acabamos de presenciar en España la noble abnegacion, la elevada sabiduría con que uno de nuestros mas esclarecidos políticos ha aplazado para un tiempo indefinido la realizacion de teorías por él mismo propagadas y defendidas?

¿Por donde tirarán esos falibles mortales que creyéndose, con sobrada soberbia, titanes invencibles escalaron las regiones sobrehumanas, el dia en que una nueva experiencia los desengañe? Se hallarán, como dejamos dicho, en un callejon cerrado, donde por falta de prevision los cogiera de medio á medio el alfonsismo.

Hace algunos meses que desde las sublimes confesiones de Castelar, los partidos predicán orden y sensatez, y hasta hemos llegado á abusar de las palabras, calificándolo todo de conservador, y sin embargo, no bien se habla de crisis ministerial, cuando se desatan de nuevo todos los vicios de la flaqueza humana, viniendo á perturbar cual tempestuoso chubasco, la tranquila atmósfera en que aspirábamos á vivir.

¿A dónde se va por ese camino? El rey D. Amadeo se aburrirá, esta es la palabra, y nos dejó por ingobernables en manos del canonalismo con peligro de haber caído en la reaccion absolutista mas vergonzosa. ¿En qué manos nos dejaría el jefe del Estado el dia en que de los dos términos del dilema planteado escogiera el de la muerte política?

Indudablemente que nos legaría el alfonsismo en su forma mas reaccionaria. Revistase, pues, el general Serrano de inquebrantable fortaleza, y acabe de una vez con el pugilato de las concupiscencias personales.

La patria y las instituciones se lo piden, y su mision le exige que acudien-

do á los hombres mas dignos, menos ambiciosos, mas tolerantes y mas sensatos de cada agrupacion liberal, haga aceptar á todos como legalidad comun las consecuencias de la revolucion de 1868, que fué la obra de una memorable y grandiosa conciliacion.

EL CARLISMO.

El movimiento de disolucion de las partidas carlistas aumenta considerablemente en muchos distritos, siendo por consiguiente numerosas las presentaciones de los individuos que las componian á las autoridades en solicitud de indulto.

Los despachos que hoy publica la Gaceta demuestran evidentemente cuánto se acentúa ese movimiento y están así concebidos:

«Andalucía y Extremadura.—El capitán general da conocimiento de que continúan las presentaciones á indulto, habiéndolo verificado ayer en Cáceres 10 carlistas. En Almorázar se presentaron cuatro sin armas, pertenecientes á la partida Borralló, y uno armado; habiéndose recogido ademas un caballo con montura.

El comandante general de Extremadura manifiesta que al ser conducido desde Casas de Don Pedro á Badajoz el prisionero carlista Juan Morales, á las 12 de la noche, emprendió la fuga, viéndose en la necesidad de darle muerte la fuerza que lo escoltaba. En Navalvillar de Peña fué hecho prisionero, gravemente herido, otro de los carlistas batidos en Casas de Don Pedro el dia anterior.

Burgos.—El capitán general participa la presentacion á indulto de siete carlistas, entre ellos el cabecilla Bulnes, el titulado comandante militar de Soba y cuatro individuos mas de la faccion Navarrete.

Valencia.—El gobernador militar de Alicante da conocimiento de haberse presentado á indulto seis carlistas en Orihuela, dos en Agost y uno en Montforte.

Castilla la Nueva.—El gobernador militar de Ciudad-Real participa que continúa la mas activa persecucion contra algunos grupos carlistas, que huyen en cuanto avistan las fuerzas que los persiguen, tratando de ampararse en los pueblos; en el de Pozuelo, al aproximarse anteanoche el Feo de Cariño, fué recibido á tiros, haciéndole huir. Continúan las presentaciones á indulto y la recogida de prófugos.

Castilla la Vieja.—El gobernador militar de Oviedo da parte de haberse presentado ayer cuatro carlistas á indulto, tres de la disuelta partida de Cancio y uno de la de Valdés, todos armados.

Sábase tambien por noticia de buen origen que se han presentado en Castro-Urdiales seis aduaneros, unicos que quedaban de la faccion Rosales, todos con armas y municiones.

El espíritu de dispersion se ha marcado mas señaladamente en Extremadura y Ciudad-Real, donde solo quedan algunos pequenísimos grupos que huyen y se ocultan constantemente para eludir su encuentro con las tropas que los persiguen sin descanso y como consecuencia del nuevo aspecto que toma el carlismo en aquellas comarcas, resulta el haberse levantado el espíritu de los pueblos, que rechaza á tiros á las partidas que tratan de penetrar en ellos, privándoles así de todo socorro y descanso.

La disolucion de las facciones está facilitando tambien á las columnas la aprehension de prófugos que en bastante número habian eludido el cumplimiento de la ley al amparo de la rebelion carlista.

Aun cuando carecemos de noticias oficiales del Norte, decíase ayer en los círculos políticos que las tropas del general Concha deberían salir en el mismo dia en persecucion de las facciones.

La columna que salió el martes de Bilbao, se dirigió por Zabaldite al alto de Santo Domingo; componíala dos divisiones del tercer cuerpo del ejército y una seccion de artillería de montaña. Los disparos que se oyeron á las tres de la tarde desde la villa, procedían del camino de Mungüía.

Fácil será que los merodeadores que han quedado en las cercanías de Bilbao, hayan molestado con algunos disparos á la columna.

Al salir la columna que manda el general Echagüe, se divisaron en Santa Marina algunos grupos carlistas que parecían estar en observacion y á los cuales se les disparó varios cañonazos y algunos tiros de fusil, sin que los carlistas contestasen con disparo alguno. La columna siguió su marcha hacia Mungüía y los grupos facciosos permanecieron en Santa Marina, donde encendieron fogatas y continuaban el miércoles por la mañana.

Segun La Guerra de Bilbao, el lunes estuvieron en Arrigorriaga, en el mas completo estado de desmoralizacion, nueve batallones carlistas. El martes solo habia seis. El de Gorordo estaba el lunes en Larrabezua; el de Bilbao en Echegaray y el de Bernaola en Baya. Los morteros con que los carlistas bombardeaban á la invicta villa fueron trasladados á Arteaga, á la fábrica de cañones que

allí tienen los facciosos. Las avanzadas mas próximas á Bilbao que tenían estos el martes se hallaban por el lado de Puente-Nuevo y la Peña.

Los triunfos alcanzados en el Norte han causado una verdadera revolucion en la prensa francesa. La Liberté, que no há muchos dias contaba los triunfos del carlismo y anunciaba su proxima marcha sobre Madrid, dice textualmente en su número del 3 de Mayo, que al fin ha llegado á su término ese drama carlista, odioso y culpable que en nombre del derecho divino y hollando todo derecho humano llevaba la ruina á España, suspendiendo la vida social hace dos años en nuestras mas industriosas provincias, y arrancando violentamente á sus hijos para alistarlos bajo una bandera odiosa. Todo el mundo, anade despues, se siente libre de un terrible peso al ver una nacion vecina, cuyos intereses van enlazados á los de Francia, renacer al fin á la vida de la civilizacion.

El Gaulois, en cuyas columnas el señor Miranda luchaba difícilmente contra las corrientes carlistas, dice que D. Carlos, que es extranjero en España, buscará pronto en el destierro su salvacion, y exhorta á los valientes mariscales, como los llama, á que despues de libertar á su patria de la demagogia blanca, impidan vuelva á ser presa de la demagogia roja y funden un gobierno estable y sincero que reconozca Europa.

El Diario de los Debates, fiel á la causa liberal, dice que D. Carlos, que á pesar de los delirios de la república roja no pudo avanzar sobre Madrid, debe renunciar á toda esperanza de ocupar el trono de España, y pronostica que el general Serrano, dejando á Concha el cuidado de acabar la guerra, volverá á Madrid á consolidar la situacion.

El cambio que se ha operado en los negocios oficiales ha sido mayor si cabe. Los duques de Broglie y de Decazes, que en los últimos meses habian cedido un tanto á los corrientes carlistas de Verailles, han recobrado su actitud favorable á la causa constitucional en España. Ya era tiempo.

No hay noticias de nuevos encuentros de nuestras tropas con los carlistas, y tampoco se han recibido detalles de la derrota de las facciones catalanas mandadas por D. Alfonso, de que hemos dado cuenta.

Parece que algunos de los titulados comandantes de armas que los carlistas tienen en los pueblos del Maestrazgo, quieren ya abandonar sus empleos; el de Artaus lo ha hecho así, dejando encargado de la comandancia á su secretario, joven barbero de Nules.

Hoy no hemos recibido el correo de Bilbao, lo que nos priva de los interesantes detalles que suelen traer los periódicos de aquella localidad.

En los de Cataluña nada encontramos referente á la última accion habida con las partidas carlistas, en número de 7.000 hombres, que capitaneaba don Alfonso. Unicamente La Crónica, en su última hora, dice que el dia 5 se presentó en Molins del Rey una partida de 400 hombres, al mando del cabecilla Mariano de la Coloma, con ánimo, al parecer, de atacar aquella poblacion.

Los carlistas al ver la resistencia que se preparaba, y sabiendo la proximidad de una fuerte columna de carabineros y caballería desistieron de su propósito y se contentaron con disparar algunos tiros.

El periódico de que sacamos estos detalles dice que los brigadieres Estéban y Ciolot, despues de municionar á Berga, salieron en direccion á Prats de Llusanés al encuentro de D. Alfonso.

Cuando esto escribía todavía ignoraba que se hubiera entablado la accion. En el próximo correo, si lo recibimos, encontraremos ya detalles de este importante hecho de armas.

De Cuenca recibimos hoy una carta dándonos detalles de la accion habida en el puente de Monsate, término de Canamares con la faccion Valiente. La victoria fué completa, defendiéndose los carlistas hasta con piedras, sin que esto evitase que despues de una fuerte resistencia, se pusiera en dispersion la faccion.

Sus pérdidas ascienden á mas de 60 muertos y 31 prisioneros, ignorándose el número de heridos.

La tendencia á la baja en los fondos públicos, de que ya ayer nos hacíamos cargo, continúa sin que se observe ningun signo de que cese y se pronuncie en contrario.

El interior, que anteayer cerró á 14'30, lo hizo ayer á 14'40, siendo de notar el deseo general que se observa en todos los tenedores de desahacerse del papel y venderlo, aunque sea sufriendo quebranto. Lo mas singular del caso es que no encontramos motivo para este descenso, y que por el contrario, aun el mas experimentado en esta clase de especulaciones tenia derecho á esperar todo lo contrario; y sin embargo la baja es general y no se limita á determinados valores, sino que se extiende á casi

todos. Unicamente los billetes hipotecarios y las acciones del Banco de España, han sido los favorecidos ayer, si bien la baja considerable que estas últimas han sufrido estos dias, las colocan en la misma situacion que los demás valores.

A pesar de esto, creemos que la baja se ha de convertir en alza y nos fundamos, en que no existiendo motivo para ello y habiéndolo para lo contrario, lo que ha de suceder es lo que ha pasado en las Bolsas extranjeras, donde nuestros fondos han subido á la noticia de la victoria obtenida en el Norte.

La baja, en nuestro entender, ha sido ficticia, y como tal, es imposible que dure. Si hay otros motivos, como daba ayer á entender La Iberia en el suelto que copiamos en nuestro anterior número, aun á pesar de eso, creemos que no pueden ser tan poderosos que contrarresten por mucho tiempo la influencia de los últimos sucesos.

Como los cuerpos muertos que inmediatamente que lo son pasan al estado de putrefaccion, y se deshacen poco á poco hasta quedar reducidos á la nada, así el carlismo, muerto moralmente el dia 2 de Mayo, camina á su completa disolucion, como lo demuestran las numerosas presentaciones de que todos los dias da cuenta la Gaceta.

La mayoría de los carlistas activos, permitásenos llamar así á los que se encuentran en armas, se han convencido de que su triunfo es imposible, y solo aguardan las ocasiones de burlar la exquisita vigilancia que con ellos se ejerce para presentarse á indulto.

Ellos que no esperaban seguramente hallar los obstáculos con que han tropezado, experimentan ahora el mas grande desaliento, efecto sin duda alguna, de lo imposible que, con razon, les parece no ya el triunfo, pero ni aun el sostenerse en el terreno que ocupan fuera del cual nada pueden hacer. El carlismo está en su última agonía, de la cual no puede ya salir, sin que haya medio alguno de salvarle. Lo que ahora es necesario es precipitar su muerte, por que cuanto antes concluya de existir antes habrán acabado los sufrimientos que afligen á nuestra patria.

La Correspondencia casi llegó á asustarnos anoche, al decir que el señor don Nicolás María Rivero habia ido á visitar al duque de la Torre al frente de una legion de 200 amigos suyos. En el primer momento pusimos á meditar sobre el sentido íntimo de esta visita en escudron, y no pudimos dar con él.

El apreciable diario noticiero nos habló del discurso de aquel hombre público y de las contestaciones del duque de la Torre.

Afortunadamente El Imparcial rectifica las noticias de La Correspondencia, diciendo que el Sr. Rivero no fue acompañado de la falange macedónica de 200 amigos, sino de 30 ó 40 á lo sumo. Anade el diario de la plaza de Matute, que en cuanto á las declaraciones del jefe del Estado no hay tales carneros, como diria La Política.

Es curioso lo que sucede con el señor Rivero: despues de un silencio político en que se ha encerrado desde algunos meses, la primera vez que aparece en público se dice que grita en la estacion y que da vivas al presidente de la república, cosa que él ha negado. Va á la presidencia, y surgen mil versiones contradictorias sobre la gente que le acompañaba, las palabras que pronunció, etc., etc.

Confesamos que esto es bastante singular y curioso.

El partido orleanista de Francia va á publicar un nuevo periódico. Por escritura hecha ante M. Galin, notario de París en 23 de Marzo último, se constituye una sociedad con el capital de doscientos cincuenta mil francos para la explotacion del Journal de París. De estos 250.000 francos M. Hervé se reserva 200.000 francos en acciones como gratificacion, restan, pues, á los accionistas (la familia de Orleans) 50.000 francos. El Journal costará, segun el presupuesto, 1.000 francos diarios, de modo que se vendrá á reducir á 50 dias de existencia de El Journal, y un bonito negocio para M. Hervé, que se conoce que es persona que lo entiende.

En su seccion de fondo, y tratando una cuestion política, nos habla El Tiempo de un famoso plantador de árboles, asturiano por mas señas, llamado don Antonio Maria Faes.

Felicitemos á nuestro apreciable colega por su flamante y pintoresca seccion de arboricultura política, que hará fortuna seguramente, sobre todo en Asturias, donde la vegetacion es poderosa y se producen tan excelentes bellotas.

Los periódicos no hablan estos dias mas que de conferencias, conciliábnlos,

reuniones y de esa marejada inmensa, terrible, informe, que reina en nuestro campo político desde hace tres dias.

Es tan poco edificante este espectáculo, que renunciamos á describirlo en obsequio de nuestros lectores.

Uno de los asuntos que mas preocupan al mundo noticiero, es el viaje del Sr. Sardoal á Santander y Bilbao.

Segun unos, este viaje no tiene por objeto mas que negocios domésticos. Así lo cree La Correspondencia, y La Política, que tambien es de la misma opinion, añade que lleva para el marqués del Duero una cantidad notable de dinero, tabacos y otros efectos.

El Imparcial dice por su parte lo que sigue:

«Ayer tarde tuvo una entrevista con el señor don Cristino Martos el señor marqués de Sardoal, quien cuatro horas mas tarde marchaba hacia Santander y Bilbao en el tren-correo del Norte.

A muchos comentarios se prestó la repentina marcha del señor alcalde de Madrid, especialmente en determinados círculos, donde se aseguraba que el señor marqués habia recibido por la mañana cartas de Bilbao procedentes de alguno de los individuos de su familia, cartas de cierta importancia bajo el punto de vista político.»

Los periódicos franceses que venian defendiendo tanto á los carlistas, se han convencido al fin de que el triunfo de estos es imposible en nuestra patria.

La prensa legitimista de aquel pais ha apagado bastante su entusiasmo en vista de la última derrota en los alrededores de Bilbao.

Agradecemos á la prensa liberal portuguesa los entusiasmas plácemes que dirige á nuestra patria por el gran triunfo obtenido por nuestro ejército.

La Gaceta publica un decreto nombrando secretario general del ministerio de la Gobernacion á D. Eduardo Leon y Llerena.

Felicitemos á nuestro querido amigo.

El ingeniero M. Speer ha ideado un sistema de locomocion, del cual se ocupó el siguiente artículo que tomamos de la Gaceta de los caminos de Hierro.

«El nuevo camino utilizable en los grandes centros, cuya extension sea inmensa, como Nueva-York, se hallará en alto soportado por sólidos pilares de fuhcion y formando en una de las mayores arterias de la poblacion, en su calle central, por ejemplo, como una gigantesca enorme elipse girando sobre un eje supuesto.

Parte de un extremo de la calle, y siguiendo un lado de la misma, vuelve á su punto de partida por el otro lado. De distancia en distancia hay escaleras que ponen en comunicacion la calle con la vía. Esta es una plataforma de palastro que á manera de una cinta sin fin ó de correa de transmision, da vueltas continuamente sobre su amazon, arrastrando en su marcha cuantos objetos se encuentran en la superficie. Esta cinta se rompe y se dobla en ciertos puntos para facilitar el juego de retroceso que se verifica en cada extremo de la vía.

El movimiento de la plataforma se opera, merced á distintas máquinas de vapor fijas, distribuidas con intervalos iguales bajo de la armadura, y que transmiten su impulso por medio de cadenas sin fin y de galetes que obran por frotamiento en la superficie inferior de la plataforma, arrastrándola con una rapidez de 20 kilómetros por hora. Es decir, equivaliendo á un colosal ferrocarril en rápida carrera.

Las máquinas están dispuestas de modo, y su potencia está calculada de suerte que, si hay necesidad de parar una ó muchas, las otras pueden aumentar su fuerza cuanto se juzgue conveniente y sostener la misma velocidad en la circulacion. En caso preciso, el conductor ó encargado de la vía no tiene mas que oprimir el boton de un aparato telegráfico que trasmite á los maquinistas la órden de debilitar ó detener sus motores.

Sobre la plataforma, especie de puente sin término visible, dispone el inventor sillan, bancos y hasta salones para señoras, ó de refugio en caso de mal tiempo. Los viajeros de este singular vehiculo podrán cómodamente sentados como desde la toldilla de un vapor, ver deslizarse á sus pies el mar de cosas y personas que se agitan sin cesar en la calle, y realizando esa ilusion óptica, por la cual, colocados en la ventanilla de un wagon, nos parece que los objetos andan y el tren permanece inmóvil, adelantarán rápidamente en su camino sin moverse del sitio en que se hallan.

Los peatones podrán circular por la vía sin mas peligro que el que ofrece el andar sobre el puente de un buque que navega sobre un lago. La rapidez de traslacion de las personas ó de las cosas que haya sobre la plataforma será naturalmente la de esta; pero si el pasajero (de algun modo ha de llamarse) prefiere andar en la direccion de la vía, se observa un hecho curioso, y es que, agrogándose su propio impulso al de la plataforma, si en una hora recorrería por el suelo cuatro kilómetros, en igual tiempo, y caminando con y sobre la plancha

móvil, la distancia ganada será de 24. Las leyes de la dinámica explican claramente este fenómeno, que aumenta en mucho y sin cansancio la velocidad de la marcha.

Esta misma velocidad exige, como se comprende, grandes precauciones para subir ó bajar al plano giratorio. El verificarlo repentinamente y sin precauciones, sería tan peligroso como lanzarse desde un coche al suelo caminando el tren á toda máquina.

Esta dificultad se ha obviado de una manera muy ingeniosa. Hay unos carritos con banquetas que pueden contener hasta ocho personas, abiertos en el buen tiempo y abrigados por un toldo en el malo. Estos *transportadores* están montados sobre cuatro ruedas llenas ó discos independientes unos de otros. Un par gira sobre la vía móvil, el otro lleva una hendidura encajada en un rail fijo y unido al armazón.

Como los salones, las sillas, los pasajeros, etc., estos carritos son arrastrados por la plataforma y siguen sus movimientos; pero cuando el conductor quiere detenerlos, para tomar ó dejar los viajeros, aprieta un freno, la rotación de los discos sobre el rail fijo amengua y cesa luego; los inmóviles se deslizan por la superficie del rail, como en los wagones porta-frenos, disminuye la velocidad adquirida por el frontamiento, y al llegar al punto designado, queda fijo y sujeto el vehículo por medio de un mecanismo especial.

Esta maniobra no ha influido para nada en el movimiento de la plataforma, que sigue avanzando con igual rapidez, y al mismo tiempo los pasajeros pueden pasar de las escaleras-estaciones á la vía *andante* y de esta á aquella sin peligro ni incomodidad.

Estos son, ligeramente apuntados, los datos hasta hoy conocidos sobre ese portentoso proyecto de locomoción que trata de plantear el ingenioso M. Speer en las calles de la gran ciudad americana, y ciertamente que, de poderse efectuar tal como ha sido imaginado, sería, dentro de las condiciones de su naturaleza, una de las conquistas más útiles y más bellas á la vez de la ciencia en nuestros días.

L. A.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de hoy publica los decretos del ministerio de la Gobernacion admitiendo á D. Nicanor Zurricaldy la dimision del cargo de secretario general del expresado ministerio, y nombrando para esta vacante á D. Eduardo Leon y Llerena.

—Por el ministerio de Ultramar se dispone la traslacion de algunos empleados en el órden judicial en las islas Filipinas.

NOTICIAS GENERALES.

El ayuntamiento de Madrid se propone establecer muy en breve una estacion telegráfica en cada distrito de esta capital, en comunicacion con la direccion de telegrafia urbana ó timbres de alarma establecida en el ministerio de la Gobernacion.

No habiendo tenido efecto el 30 de Abril último, por falta de asistencia, la junta general de *El Porvenir de las familias*, segun el art. 35 de los estatutos, se cita por segunda vez para el 19 del corriente, á las tres de la tarde, calle de Fuencarral, 2, segundo.

A los señores socios que tienen derecho á concurrir se les dirige carta con esta fecha.—El director, E. Chao.

Se ha hundido una cueva próxima al pueblo de San Vicente (Alicante), en el momento en que algunos trabajadores extraian de ella piedra para la fabricacion de yeso. Tres hombres quedaron sepultados bajo sus escombros.

Un vecino de San Martín de Provensals infirió á su esposa la semana última tan grave puñalada en el pecho por cuestion de celos, que falleció la infeliz al poco rato. Despues se pegó aquel otra cuchillada de la que se temia que tambien muriese.

Todavía no se ha cesado de hacer prisiones de individuos complicados en la sublevacion caudal de Cartagena.

Háblase de la probable supresion del gobierno militar de Cartagena, indicándose para heredar sus atribuciones al capitán general de marina del departamento.

La diputacion provincial de Cádiz ha votado la suma de 30.000 rs. anuales para la escuela libre de derecho que va á establecerse en aquella capital. Con esa consignacion y la del ayuntamiento puede darse ya por constituido desde el próximo curso.

Siguen con gran actividad las obras de la carretera de Cartagena á la Union.

Se hablaba estos días con insistencia en Santiago de ciertos manejos carlistas.

La direccion del Tesoro anuncia el extravío del pagaré número 3 148 de 10.821 pesetas y órden de D. J. Jover y Serra.

El gobernador general de Puerto-Rico ha dirigido al Gobierno el siguiente telegrama:

«En mi nombre, autoridades, corporaciones y leales habitantes, felicito al Gobierno, generales y ejército del Norte por la salvacion de Bilbao. Entusiasmo general.»

En el mes de Aril de 1873 ingresaron en las aduanas de la isla de Cuba, 2.504.547'66 pesetas más que en igual época del año anterior.

No habiendo tenido resultado las dos subastas celebradas para contratar el suministro de aceite, garbanzos, arroz y judías secas para el hospital del Rey en Toledo, se señala el día 13 del corriente, y hora de las dos de la tarde, para una tercera subasta, la cual tendrá lugar bajo el mismo pliego de condiciones que ha servido para las anteriores.

A propósito, y como consecuencia de las últimas operaciones militares del Norte, dice el corresponsal del *Dayl-News* que es imposible dirigir un ejército con mas acierto, ni ver tropas más arrojadas ni más brillantes que las que ha tenido ocasion de admirar en el Norte.

La diputacion provincial de Madrid ha sacado á pública subasta la construccion de un ramal de camino que una el pueblo de Meco con la estacion y apeadero del ferro-carril de Zaragoza.

La academia de Bellas Artes celebrará mañana á la una de la tarde sesion pública extraordinaria, para solemnizar la agregacion de la nueva seccion de música. En ella leerá un discurso alusivo al acto el distinguido compositor don Francisco Asenjo Barbieri, académico de número, individuo de la misma seccion.

Segun los partes recibidos, ayer llovió en Logroño, Palencia, Salamanca, Sorria, Valladolid, Zamora y Zaragoza.

Ha sido nombrado presidente del Banco español de la Habana, el Sr. D. José Antonio Fesser, comerciante notable de aquella ciudad.

El nombramiento está sujeto á la aprobacion del general Concha.

El *Diario de la Marina* recomienda el arrendamiento de las aduanas de la isla de Cuba á una compañía, y cree que el general Concha aceptará la idea con placer. El *Diario* lamenta el arrendamiento de las aduanas en el sentido moral; pero lo cree necesario á los intereses económicos.

El presidente Guardia se ha reencargado de la presidencia de la república de Costa-Rica y no se ha alterado la paz.

La cosecha de café ha sido pequeña; pero la escasez se compensará por los altos precios que el artículo obtiene en el exterior. A pesar de algunos contratiempos, continúan marchando bien los trabajos del ferro-carril, del cual se esperan muchos bienes.

Ha llegado á esta capital en uso de licencia, el secretario de la diputacion de Pontevedra, Sr. D. Luis Felipe de la Pena.

Ha sido nombrado comisario de ferro-carriles, D. Rogelio Civeira, empleado cesante.

Hemos recibido un bonito tomo que contiene el Parnaso del poeta portugués Camoens, que nos ha remitido la redaccion del periódico lusitano *A Actualidades*. Agradecemos el regalo.

El Estado de Tejas promete ser una fuente inagotable de sal, y sus lagunas son verdaderas minas de riqueza cuando se trabaja en ellas con propiedad. Una de estas, la laguna madre, es de ciento y veinte millas de largo, de tres á seis de ancho y diez y ocho pulgadas de hondo. El agua se evapora rápidamente y la sal aparece en la superficie en gran cantidad. La que esta laguna produce se calcula este año en tres millones trescientos treinta y tres almudes que pueden venderse á 3 1/3 centavos el almud.

A consecuencia de la crecida del caudaloso río Mississippi, de los Estados Unidos, los fértiles valles de Onachilla, la villa de Monroe y 27 plantaciones se hallan completamente inundadas. Un telegrama de Nueva-York dice que esta desgracia inesperada ha reducido á la mas espantosa miseria á miles de personas.

Anoche salió para Santander y Bilbao el señor marqués de Sardoal.

En Benavente (Zamora) han sido ejecutados tres reos.

Continúa llegado á Bilbao gran cantidad de víveres adquiridos por aquel ayuntamiento, como asimismo sinnúmero de

raciones que diariamente se remiten por cuenta de la administracion militar.

El día 7 del corriente quedó constituido el nuevo ayuntamiento de Astorga (Leon), habiendo sido su primer acuerdo felicitar al gobierno.

Mañana saldrá de Madrid para Sevilla, con objeto de buscar algun alivio á la herida que recibió en Cuba, el bizarro general D. José Chinchilla.

El general Espartero ha felicitado al general Zavala por su ascenso á la mas alta dignidad del ejército, y el general Zavala ha contestado á la felicitacion con una afectuosísima y deferente carta.

En el juego de bolos del lavadero inmediato á la ronda de Segovia ha sido asesinado un hombre por otro, que fué capturado por la pareja de guardias de órden público.

Se ha mandado sobreseer la causa formada al brigadier D. Bernardo Alemany como gobernador militar y civil que era de Albacete cuando la entrada en aquella poblacion de la faccion Santés; sin que la formacion de la referida causa perjudique en lo más mínimo la limpia reputacion de este jefe, que se condujo con la bravura, abnegacion y acierto de un militar pundonoroso.

Costa Rica.—Se escribe de aquella república que en pocos meses más se terminarán los trabajos del gran ferro-carril á San José. La obra ha importado ocho millones de pesos y será la mas importante línea férrea que posean los republicanos de Centro-América.

En la última crecienta del Mississippi, el ancho río desde el Cairo hasta el golfo no era menos de cuarenta millas, y en algunos lugares llegaba á sesenta.

El martes próximo inaugurará sus tareas de este año el Circo de Madrid, poniéndose en escena el nuevo baile titulado *Satanella*.

Anoche á eso de las diez ó diez y media hubo alguna alarma en la calle de Alcalá, á consecuencia de pasar por dicha calle á todo el galope del caballo que montaba, un matutero perseguido por los agentes de la autoridad.

En el término de Almansa ha sido capturado Joaquín Ballester Prieto (a) Cavi-la, desertor del ejército, á quien se atribuyen robos, asesinatos y muchos secuestros, habiendo sido por espacio de mucho tiempo terror de los pueblos de los distritos de Enguera y Ayora.

¡Ahora si que va á tener que *cavilar!*

Los pueblos de la provincia de Ciudad-Real empiezan á resistir la entrada de los grupos carlistas que intentan penetrar en ellos. Todo hace esperar la inmediata pacificacion de aquella provincia.

En el Carpio, pueblo próximo á Valladolid, ha aparecido la langosta en gran cantidad.

Han sido aprehendidos por las autoridades de Cataluña cinco bandidos de los 19 que robaron hace días el coche-correo de Olesa, y siete más de los que componian la partida que durante una semana estuvieron en la ribera de Caldas robando á cuantos arrieros se dirigian á Granollés.

La compañía del ferro-carril de Cuenca, convoca á junta general para el 30 de Mayo próximo.

La temperatura máxima de ayer en Madrid, ha sido 17'4 y la mínima 6'6.

El estado de la cosecha de la seda no es muy satisfactorio en casi todos los pueblos de la ribera de Valencia. La avivacion ha dado un mal resultado. El precio de la hoja de morera suele ser de siete reales arroba, si bien ha llegado á venderse á dos reales la arroba. Nada se dice por ahora de haberse presentado la enfermedad en los gusanos procedentes de semilla española.

Dícese que los carlistas han fusilado á un jefe de estado mayor de Dorregaray que habia pertenecido al ejército liberal.

Una de las cosas que más han llamado la atencion durante el sitio de Bilbao, ha sido que los pocos oficiales de artillería que habia en la plaza, con objeto de que no escaseasen los proyectiles, hayan encontrado medios de fundir bombas y granadas y construir espoletas, aprovechando para las fundiciones hasta las mismas balas enemigas; de este modo, á las pocas horas de llegar los proyectiles á la plaza eran devueltos como noble revancha.

Pasan de doscientas las prisiones hechas en Valencia á consecuencia de los últimos sucesos.

El fuerte que se acaba de construir en

Rentería, ha sido artillado con dos piezas de á ocho y una de á doce.

Desde que se descubrieron las minas de oro en Nueva Zelandia, han producido más de 140 millones de pesos.

De los departamentos de California, el de Los Angeles, es el mas rico en la produccion de vinos. Segun el último dato publicado, hay 4.220.000 parras y se cosechan 1.508.000 galones de uva, 60.000 galones de brandy.

Ayer conferenció con el presidente del Poder ejecutivo una comision de Victoria, con objeto de solicitar armamento para la defensa de aquella ciudad.

El general Serrano ha dado las mayores seguridades á los individuos que formaban parte de la comision, de que hará cuanto esté de su parte para satisfacer sus deseos.

Decíase ayer que probablemente quedaria acordado en Consejo de ministros el nombramiento del general Laserna para la direccion de Artillería.

Ha sido nombrado magistrado de la audiencia de Canarias el Sr. Fernandez Arbizu.

Un peluquero emprendedor ha ofrecido una suma por el privilegio de comprar y embarcar para Europa el pelo que se corta á las peregrinas mahometanas que van á la mezquita de Allahabad.

La escuela de derecho de Cádiz se ha convertido en Universidad libre.

Una comision del excelentísimo ayuntamiento del Puerto de Santa María, compuesta del primer teniente de alcalde D. José García Alonso y del regidor D. Manuel Gallardo, salió ayer para Madrid á gestionar del Gobierno resoluciones favorables en asuntos que interesan á aquellos vecinos.

La feria de Jerez ha estado bastante concurrida y no poco animada á pesar de las circunstancias y de las sequías. Sin embargo, el estado de las carnes ha sido superior al de la de Sevilla: los ganados caballar, lanar y vacuno sostuvieron sus precios; la remonta hizo buena compra de potros de dos y tres años, y el ganado de cerda ni tuvo precio ni solicitudes.

En 1872 entraron en los puertos de Francia 30.000 buques con 6.700.000 toneladas. La marina mercante compuesta de 5.115 buques de todas clases, de más de 60 toneladas. Los caminos de hierro representaban en explotacion unos 18.230 kilómetros y 3.000 en esportacion.

El propio año entraron en los puertos británicos 65.000 buques con 21 millones de toneladas. La marina mercante inglesa se compone hoy de 37.000 navas registradas y 19.000 sin registrar. La importacion fué de 354.000 libras esterlinas y de 250 la esportacion. La flota consta de 416 buques, 509 vapores, 54 blindados y 55 de vela. Los buques de vapor montan 5.216 cañones. Desde 1871 posee la Gran-Bretaña más de 24.000 kilómetros de ferro-carriles en explotacion.

Segun datos que publica un periódico de Barcelona. España ocupa el primer lugar en la importacion de vinos en Inglaterra, ascendiendo el número de galones importados á 10.089.531.

La direccion general de Instruccion pública, propondrá al Gobierno la anticipacion de los exámenes para los alumnos de enseñanzas superiores comprendidos en la reserva que acaba de llamarse á las armas.

Esta tarde ha hecho ejercicio en los alrededores de los Campos Eliseos, una brigada de la guarnicion.

Ayer falleció en Madrid el señor Patriarca de las Indias D. Tomás Iglesias y Barcones.

El Sr. Leon y Llerena ha tomado hoy posesion de la secretaria general de Gobernacion.

El Consejo de ministros ha tenido lugar á las cuatro en el departamento de la Guerra, abordando la cuestion de la crisis el señor ministro de Marina segun se aseguraba á última hora.

Sobreseida la causa del brigadier Alemany, es de esperar que el señor general Zavala en su reconocida justicia, remunerará á este veterano; confirniéndole algun mando, y á los pocos oficiales y soldados que con un valor á toda prueba hicieron la defensa de Albacete, sin elementos ni condiciones para ello, hasta que consumieron el último cartucho, y habiendo incendiado el edificio en que estaban, hicieron una capitulacion que les honrará siempre y que les hizo acreedores á la consideracion de la patria.

Aun cuando todo el mundo sigue preocupado con la solucion de la crisis,

hasta el punto de ser el tema obligado de todas las conversaciones; hoy ha habido mas calma que ayer en los círculos políticos.

El Tesoro ha satisfecho hoy para atenciones de la guerra, ocho millones de reales.

Mañana darán principio en la Academia de Cadetes los exámenes de ingreso.

Ha sido aprobada por el ministerio de la Gobernacion, la contrata de la compra de 21.000 fusiles Remington.

La enfermedad que aqueja al señor duque de la Torre, es un fuerte constipado.

El Sr. Nuñez de Arce, secretario del Poder ejecutivo, ha visitado esta tarde al de la Gobernacion Sr. Leon y Llerena.

Segun se ha dicho en algunos círculos políticos, el Sr. Topete, ha celebrado esta tarde una conferencia con el señor Maisonnave.

Los que atribuian carácter político al viaje á Bilbao del señor marqués de Sardoal, han acertado evidentemente segun nuestros informes.

En los círculos políticos se daba mucha importancia á este hecho y se comentaba de varias maneras.

Celebraremos mucho que la mision delicada del alcalde de Madrid, produzca los buenos resultados que apetecen los que rinden culto á la revolucion de Setiembre.

Los valores públicos han quedado hoy en Bolsa á los precios siguientes:

Consolidado interior 14,50.
Idem exterior 17,70.
Bonos del Tesoro 50,40.
Acciones de ferro-carriles 27,20.
Cambio sobre París 5,12.
Londres 49,35.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

VIENA 8.—La Cámara de los señores ha aprobado el proyecto de ley sobre la Landwehr.

BERLIN 8.—La Cámara de los diputados ha aprobado los proyectos sobre instruccion pública y sobre el clero.

LISBOA 8.—El Sr. Caleb-Cushing ha salido esta mañana para Madrid, pero como está ligeramente indispuerto, se detendrá en Elvas, en Badajoz y en Mérida, y no llegará á Madrid antes de unos seis días. Le acompaña su secretario particular Mr. Zyng.

PARIS 8.—Bolsa.—5 por 100 francés, 59'50, 4 1/2 85'25, 5 por 100, 94'40.

Exterior español, 45 1/4.
Interior id., 20.
Consolidados ingleses, 94 1/4.
Bolsin.—Interior español, 45 1/4.
Exterior español, 49 1/4.

LONDRES 7.—El emperador de Rusia ha llegado hoy á Stuttgart.

Se considera la visita como una prueba de amistad entre Rusia y Alemania.

Consolidados ingleses, 95 1/4.

Exterior español, 49 7/8.
PARIS 8.—El comité formado en Paris para socorrer á los heridos españoles de ambos partidas, ha recogido ya 65.000 francos.

El total de las suscripciones recogidas en Francia y el extranjero, asciende ya á 157.000 francos.

Fabra.

ESPECTACULOS PARA HOY.

APOLO.—A las 8 1/2.—F. 153 de abono.—T. 3.º impar.—No hay buen fin por mal camino.—El portero es el culpable.

ZARZUELA.—A las 9.—Funcion 35 de abono.—Turno 2.º.—Ildara.

CIRCO (Bufos arderius).—A las 9.—Funcion 35 de abono.—T. 2.º.—A beneficio de los acomodadores y porteros de dicho teatro.—Mamburú.—Canto de angeles.—¿Come el duque?

ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—Las manzanas de oro.

CIRCO DE PRICE.—A las 9.—Ejercicios equestres y gmnásticos, en los que toman parte los celebres clowns Whitthoyne, Seeci y Alfano.

MARTIN.—A las 9.—Justicia y no por mi casa.—El arcediano de San Gil.—El segundo mandamiento.—Marinos en tierra.—Baile.

ROMEA.—A las 8 1/2.—A beneficio de doña Adolina Dupuis.—La cabra tira al monte.—La isla de San Balandrán.

NOVEDADES.—A las 8 1/2.—Las iniciales.—¿Bilbao es nuestro?—El torron.—¿Bilbao es nuestro?—Baile.

RECRO.—A las 8 1/2.—D. Federico II, rey de Prusia.—Baile.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—D. Eduardo Lopez Garcia.—Receta contra las suegras.—La pena capital.—Baile.

INFANTIL.—A las 8.—En las montañas del Norte.—El ejército en Bilbao.—¿A quien le pongo el cenorro?—El ejército en Bilbao.—Baile.

MADRID.

IMPRESA A CARGO DE JUAN NIÑERO, EN LA PEZ, 6, PRINCIPAL.

SECCION DE ANUNCIOS.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente...

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifica la sangre é impide el desarrollo de una enfermedad peligrosa...

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las inflamaciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno...

Amplias instrucciones en español, relativas al uso de dichos medicamentos envueltos en las cajas de Pildoras y botas de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del profesor Holloway, 638, Oxford-street, Londres.

Núm. 3.

CONTRA EL REUMATISMO INCIPIENTE O CRÓNICO.

PODEROSO ACRIOTE DE BELLOTAS CON SAVIA DE COCO, DEL MISMO INVENTOR. No busqueis en ningún país de la tierra, antiguo ni contemporáneo, un remedio tan barato y eficaz para combatir en pocas horas esa dolencia muscular y articular, incipiente ó crónica, como el 'Acetate de Bellotas' privilegiado...

FABRICA DE TINTAS QUÍMICAS Y AROMÁTICAS.

- Tinta violeta lilas, 5 reales frasco de ocho onzas.
Tinta azul cielo, 5 reales frasco de ocho onzas.
Tinta verde esmeralda, 6 reales frasco de ocho onzas.
Tinta negra habana azabache, 4 reales frasco de ocho onzas.
Tinta cornalina, 8 reales frasco de ocho onzas.
Tinta negra anglo alemana, 8 reales frasco de ocho onzas.
Tinta rosa de istria, 8 reales frasco de ocho onzas.
Tinta diamantina, 8 reales frasco de ocho onzas.

UNICO REMEDIO CONOCIDO EN LA TIERRA.

El 'Acetate de Bellotas' con savia de coco, privilegiado, ha patentizado en doce años y en millones de casos en todos los países de la tierra, que es el más inofensivo y poderoso de los descubrimientos hechos desde que el mundo existe...

NUEVOS POLVOS BLANCOS DE FRESA Y ROSA.

PARA EMBELLECEER EL ROSTRO DE LAS SEÑORAS. Inofensivos é inimitables para blanquear el cutis con perfeccion ocultar manchas, pecas, espinillas, cicatrices, viruelas, curar sarpullido, escocido de niños, adultos y para dar a la tez, hasta una edad centenaria, los atractivos de una juventud que tan rápidamente desaparece...

AGUA INODORA DE ESCRITORIO Y TALLERES.

Quita en el acto las manchas de tinta en el papel, las manos, lienzo, madera, marmol y pavimentos, por lo que es utilísima á los escribidores, escribanos, amanuenses, secretarios, oficinistas, colegiales, comerciantes, tintoreros, marmolistas, planchadores, encajeras, lenceras, zapateros, guarnicioneros, curtidores y ama de casa...

JARABES HIGIENICOS REFRESCANTES.

Los hay de frambuesa, grosella, guinda, horehata, naranja, y otros, á 16 rs. botella de cuartillo y medio para 38 vasos del mejor refresco, en el obsequio de agua común...

CARLOS PRAST MADRID.

HEMORRIDAS

Pildoras y Pomada de Escordio de doctor LEBEL (Andrés). Las Pildoras y Pomada de Escordio, aprobadas por las facultades de Medicina de Paris, de Bélgica de Inglaterra y de Italia, autorizadas en Rusia por el Consejo del Imperio...

FARMACIA BAYONA

L. LEBEUF, farmacéutico de 1.ª clase, ex-farmacéutico de los hospitales de Paris y proveedor de los mismos.

GRAN DEPÓSITO PARA LA EXPORTACION DE TODAS LAS AGUAS MINERALES

PRODUCTOS ESPECIALES DE LA CASA LEBEUF y la firma AGELER DE HIGADO DE BACALAO.

- AGELER DE HIGADO DE BACALAO. Reconstituyente energético, especialmente útil contra todas las afecciones del pecho, contra el reumatismo y la escorbuto.
BREA VEGETAL LEBEUF. Para hacer el agua de Brea, única preparación conteniendo la brea sin alteracion ni modificación alguna.
CAPSULAS TENUFUGAS (contra la solitaria). Remedio muy eficaz y de un empleo muy fácil.

Bayona, 14 y 16 calle Chegaray. — D. PARRIS, 10, rue de Valenciennes, MADRID, Moreno Miquel, Hernandez y la Compañía Ibero-Universal, Preciados, 74 duplicado, principal.

DRUGUERIA

FRANCESA Y EXTRANJERA

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y C.

VARIACION DE SERVICIO DESDE ABRIL DE 1873. LINEA TRASATLANTICA.

Para Puerto-Rico y la Habana: Salen de Cádiz los dias 20 de cada mes. Salidas de Santander el 15 de id. Salidas de Coruña el 16 de id. (escala).

PRIMERA LINEA DE VAPORES ESPAÑOLAS

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA, PARA MANILA Y LEON.

El 10 de Mayo saldrá de Cádiz el nuevo y magnifico vapor español LEON.

Los billetes para el pasaje oficial solo se despachan en Madrid. Informes: D. M. A. Amusategui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona.—MADRID: UROSAS, S. TERCERO.

LA RIOJANA, GRAN FABRICA DE CHOCOLATES A VAPOR

LOPEZ HERMANOS, Direccion general en Málaga, Plaza de San Juan, 34 al 33.

MADRID, SEVILLA, LOPEZ HERMANOS: Visitacion, 2. LOPEZ HERMANOS: Dados, 10.

La gran aceptación que vienen mereciendo en toda la Península nuestros chocolates, nos obligó, hace tres años, á establecer dos sucursales para que, acordando las distancias, pudieran ser cumplidos los pedidos con la prontitud que este negocio requería...

ENFERMEDADES SECRETAS

Por las gracias de S. M. al bálsamo de copahu puro, del doctor LEBEL (Andrés), farmacéutico de la facultad de Paris, 113, rue Lafayette, la S. M. LEBEL aprobada por las facultades de Medicina de Francia, de Inglaterra de Bélgica y de Italia, es infinitamente superior á todas las cápsulas é inyecciones, siempre poco activas ó peligrosas (estas últimas sobre todo por las estrecheces que ocasionan)...

PASTILLAS DE VIAJE

FABRICA DE CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ, PALMA, NUMERO 8.

DEPOSITO CENTRAL, Puerta del Sol, número 15.—MADRID.

Las Pastillas de viaje que elabora el Sr. LOPEZ son tan á propósito, son tan convenientes para todo el que viaje, que más bien debiera llamarse las pastillas indispensables. Estas elaboradas de un esquisito chocolate, hecho expresamente para comerlo en el crujido, y al objeto, de 64 á 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que á la par de ser elegantes se conservan de seis á ocho meses.

LOS CASTELLANOS

COLEGIO POLITECNICO ESPAÑOL

DIRECTOR.—D. Mateo de la Riva y Cardus, doctor en teología, licenciado en las facultades de derecho civil, canónico y filosofía y letras, dignidad de dean de catedral, etc., etc.

PROGRAMA DE LA ENSEÑANZA

INSTRUCCION PRIMARIA ELEMENTAL Y SUPERIOR. Segunda enseñanza completa. Preparacion para el grado de bachiller. Estudio de las asignaturas propias de las facultades de teología, derecho, filosofía, y letras y ciencias exactas, físicas y naturales. Clases preparatorias para las carreras especiales, civiles y militares.

PAPEL WILNS

Veinte años de éxito atestiguan la eficacia de este potente diuretico, recomendado por los primeros médicos para la rápida curacion de los constipados, irritaciones del pecho, males de garganta, reumatismos, dolores. Una ó dos aplicaciones son suficientes y no causan sino un poco de picazón.

PROTECCION BROU

Higiene inimitable y preservativa: la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del Universo. Exigir el método: 25 años de éxito.—Paris, en casa el inventor Brou, Boulevard Magenta, 158.